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1. СМИ о Таймыре 
 

Студенческий десант побывал на севере Красноярского края 
Сотрудники отделения Госавтоинспекции ОМВД России по Таймырскому Долгано-

Ненецкому району и председатель общественного совета Юрий Круць в здании ГИБДД 
провели акцию «Студенческий десант» для учащихся Таймырского колледжа. 

Гостей радушно встретил старший инспектор ОГИБДДД Сергей Бычков. Он побеседовал 
с молодёжью на различные темы, которые касаются безопасности как пешеходов, так и 
водителей, в том числе напомнил об ответственности за управление транспортным 
средством без водительского удостоверения, а также правила передвижения на снегоходной 
технике. Особое внимание инспектор уделил правилам пересечения проезжей части вблизи 
колледжа и основным нарушениям. Также старший лейтенант полиции отметил 
преимущества пользования официальным порталом госуслуг и оказываемых 
Госавтоинспекцией видах государственных услугах. Затем Сергей Владимирович рассказал 
юношам и девушкам об обязанностях сотрудника ГИБДД. Слушатели узнали о работе 
различных приборов, которые инспекторы используют на службе, узнали, что хранится в 
аптечке. 

В свою очередь, председатель общественного совета Отдела МВД России по 
Таймырскому Долгано-Ненецкому району, а в прошлом начальник ГИБДД Юрий Круць 
рассказал об истории Госавтоинспекции, поделился со студентами курьезными ситуациями из 
своей службы на полуострове Таймыр, а также рассказал особенности работы в 90-х-2000-х 
годах. 

Затем состоялась пресс-конференция для студентов, в ходе которой начальник ГИБДД 
ответил на все вопросы гостей. Ребят интересовали тонкости работы инспекторов ДПС: как 
они устанавливают правонарушителей и в частности, тех, кто управляет автомобилем в 
состоянии алкогольного опьянения, какие самые серьёзные аварии были в Дудинке и как 
можно раскрыть ДТП, если преступник скрылся… 

24.мвд.рф 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
В Дудинке проходят мероприятия к 80-летию полного снятия блокады Ленинграда 

В преддверии 80-й годовщины полного освобождения Ленинграда от фашистской 
блокады, в Дудинке проходят памятные мероприятия. Так, в пятницу, 26 января, у памятника 
воинам-таймырцам, павшим в годы Великой Отечественной войны, состоялся торжественный 
митинг. Горожане, представители муниципальной власти и юнармейцы почтили память 
героев минутой молчания и возложением цветов к памятнику. 

Тематические уроки памяти «Я говорю с тобой из Ленинграда» организованы в 
городском Доме культуры. Вместе с культработниками зрители могут открыть героическую 
страницу из жизни народа: узнать о судьбах и жизни людей, которых война унесла, или 
изменила полностью, выяснить, какое значение сыграла блокада Ленинграда в истории 
нашей страны. Отметим, что посетить уроки памяти могут все желающие — показ «Я говорю 
с тобой из Ленинграда» пройдет в учреждении 28 января в 17:00. Для организованных групп 
школьников и студентов показы продолжатся 28, 29, 30 и 31 января. Оставить заявку на 
групповое посещение можно по телефонам: 2-77-14, 2-77-15, 2-77-06. 

Кроме этого, дудинцы могут посетить книжную выставку «Непокоренный, прошедший 
сквозь ад...», открывшуюся в библиотеке семейного чтения. Книги, представленные на 
выставке, рассказывают истории о том, как ленинградцы сражались с голодом, холодом и 
бомбежками, не теряя надежды и человечности. Они рассказывают о героических поступках, 
происходивших каждый день во время блокады — о тех, кто поделился последней крошкой 
хлеба или показал невероятное мужество на фронте и в тылу. 
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Жителю Дудинки грозит до 3 лет колонии за повторную пьяную езду 
Полицейские Дудинки возбудили уголовное дело в отношении 33-летнего северянина, 

который неоднократно задерживался сотрудниками ГИБДД за управление автомобилем в 
состоянии алкогольного опьянения. 

Сотрудники Госавтоинспекции на одной из улиц города при помощи СГУ остановили 
водителя Toyota Carina, водитель которого совершал подозрительные маневры. При 
проверке документов инспекторы ДПС установили, что в 2018 году мужчина уже был осужден 
за повторное управление в состоянии алкогольного опьянения. Тогда суд приговорил его к 2 
годам лишения свободы с отбыванием наказания в исправительной колонии строгого режима 
с лишением права заниматься деятельностью, связанной с управлением транспортными 
средствами сроком на три года. 

Получив уголовное наказание, мужчина не сделал для себя выводов и вновь сел пьяным 
за руль. Северянин прошёл освидетельствование, по результатам которого у автовледельца, 
было выявлено состояние опьянения с концентрацией абсолютного этилового спирта в пробе 
выдыхаемого им воздуха 0,68 мг/л.  

По материалам сотрудников дорожной полиции дознаватели Отдела МВД России по 
Таймырскому району возбудили в отношении злостного нарушителя уголовное дело по 
признакам преступления, предусмотренного частью 2 статьи 264 Уголовного кодекса 
Российской Федерации «Управление автомобилем в состоянии опьянения лицом, имеющим 
судимость за совершение аналогичного преступления». Санкция данной статьи 
предусматривает наказание в виде лишения свободы сроком до 3 лет. 

24.мвд.рф 
 

3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Алексей Чекунков: В развитии арктических городов будет использоваться опыт 
Норильска 

24 января в рамках «правительственного часа» на заседании Совета Федерации 
обсуждался ход реализации Основ государственной политики Российской Федерации в 
Арктике на период до 2035 года.  

Министр РФ по развитию Дальнего Востока и Арктики Алексей Чекунков 
проинформировал сенаторов об основных направлениях развития Арктики. По указанию 
Президента с 2022 года Правительство проводит системную работу по созданию мастер-
планов для ключевых агломераций региона. 

Чекунков сообщил, что для улучшения городов Дальнего Востока и Арктики будет 
использоваться опыт развития Норильска. По словам министра, здесь важен комплексный 
подход и участие бизнеса. Норильск и его ключевое предприятие связаны долгосрочной 
программой развития, а реализация плана социально-экономического развития детально 
контролируется. А некоторые удачные решения, такие как теплые остановки, станут 
стандартом для всей Арктики. В контексте задачи переселения граждан из районов Крайнего 
Севера Чекунков также отметил работу «Норникеля», которая опережающими темпами 
выделяет жилищные сертификаты. 

 «Уже подтверждены планы для 22 городов Дальнего Востока. До 1 ноября этого года 
будут приняты планы развития для 16 опорных агломераций в Арктике, в которых проживает 
две трети всего арктического населения России, — рассказал Алексей Чекунков. - Эти города 
служат базой для освоения минерально-сырьевых центров, реализации крупных 
инвестиционных и инфраструктурных проектов, играют важную роль в обеспечении 
национальной безопасности»… 

НИА-Красноярск 
 
Поддержка «Норникеля» – отличный стимул инвестировать в малый и средний бизнес 

В Москве на площадке Российского союза промышленников и предпринимателей 
(РСПП) состоялся финал второго сезона проекта «GR-акселератор», организованного 
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компанией «Норникель» при участии центра регионального развития и бизнес-технологий 
РСПП. 

В рамках демодня членам экспертной комиссии проекта были представлены итоги 
работы команд-финалистов из Норильска и Мончегорска, а также Печенгского округа 
Мурманской области. 
 Программа интенсивного развития проектных инициатив малого и среднего бизнеса 
проходила в период с сентября по декабрь 2023 года. В число участников вошли 
представители муниципалитетов, ресурсоснабжающие организации, агентства развития 
территорий, представители бизнес-сообществ. Прорабатываемые проекты касались частных 
инвестиций в медицину, экологию, горнолыжный туризм и зимний спорт в Норильске, а также 
сферы сервиса и услуг в Мурманской области. 

На прямой линии с выставки-форума «Россия» президент РСПП Александр Шохин в 
своем приветственном слове отметил важность создания среды для роста малого и среднего 
бизнеса, в том числе и через инвестиционные вложения крупного бизнеса, таких как компания 
«Норникель». 

...Делегацию Норильска на финальном мероприятии возглавил председатель 
городского совета депутатов Александр Пестряков. Он представил итоговую презентацию 
инвестиционного потенциала Норильска и работу команды GR-акселератора в 
муниципалитете, а также рассказал о бизнес-проектах финалистов. Затем эти разработки 
были презентованы экспертам. 

«Северный город» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

В Красноярском крае впервые с апреля 2023 года замедлилась инфляция 
В Красноярском крае к концу 2023 года замедлилась инфляция. Она уменьшилась на 

0,43 процентных пункта и составила 7,78 %. Такую динамику специалисты территориального 
отделения Банка России по Красноярскому краю зафиксировали впервые с апреля 2023 года. 

Одной из причин замедления инфляции стало отсутствие индексации тарифов на 
коммунальные услуги. 

«Тарифы на ЖКХ в 2022 году поднимали дважды — в июле и декабре. Высокий тариф 
удерживал индекс роста цен на коммунальные услуги в течение прошлого года и вышел на 
близкий к нулевому уровень в декабре. До предстоящего летнего повышения цены в сфере 
ЖКХ не будут оказывать существенного влияния на рост инфляции. Однако снижение 
предложения товаров и услуг, а также рост спроса все еще могут оставаться ключевыми 
проинфляционными факторами», — прокомментировал управляющий Отделением 
Красноярск Банка России Сергей Журавлев. 

Также на снижение темпов инфляции повлияло увеличение предложения некоторых 
непродовольственных товаров. Например, в Красноярском крае стало больше автомобилей с 
пробегом. В основном, их привозили из Китая. В результате рост цен на импортные 
подержанные машины в годовом выражении замедлился. 

Бензин и дизельное топливо в декабре дорожали медленнее, чем в ноябре. Кроме того, 
предновогодние распродажи от крупных ритейлеров замедлили годовой рост цен на 
туалетную воду, пену для бритья, детскую обувь и смартфоны. 

Цены на продукты в среднем за год увеличились на 8,72 %. Также ускорился годовой 
рост цен на яйца, говядину, свинину, мясо птицы и колбасные изделия. Специалисты 
объясняют это включением издержек на покупку импортных кормовых добавок, ветеринарных 
препаратов и повышением зарплат для работников производства. 

Годовой темп прироста цен на услуги в декабре снизился до 9,92 %. Раньше он 
составлял 12,53 %. Увеличилось количество прямых авиарейсов из Красноярского края в 
другие города, что снизило спрос на полеты транзитом через Москву. Цены на билеты в 
декабре выросли по сравнению с ноябрем, однако не так сильно как в 2022 году. 

Банк России прогнозирует, что годовая инфляция в 2024 году снизится до 4,0-4,5 % и 
останется на этом уровне в дальнейшем. Такой исход должна обеспечить жесткая денежно-

https://news.sgnorilsk.ru/2023/12/05/norilskie-predprinimateli-zashhitili-proekty-v-ramkah-arkticheskogo-gr-akseleratora/
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кредитная политика, которая ограничит избыточное расширение внутреннего спроса и 
его проинфляционные последствия. 

newslab 
5. СМИ о России 

 
Участников СВО освободят от выплаты процентов по кредитам, а их близких - от 
налога на имущество 

Президент России Владимир Путин дал поручения о введении очередных мер по 
материальной поддержке участников спецоперации и их близких. Так, по словам главы 
государства, в течение двух-трех недель должен быть решен вопрос, касающийся выплат 
процентов по кредитам участников СВО. 

"Я полагаю так: человек вернулся, каникулы закончились, месяц прошел - начинаются 
нормальные отношения с кредитной организацией. И проценты, и выплата тела долга. И 
ничего, что накопилось, выплачиваться больше не должно, и ничего накапливаться не 
должно, никаких процентов", - сказал Владимир Путин в пятницу на встрече со студентами - 
участниками СВО. 

В целом российский президент положительно оценил кредитные каникулы, введенные 
для участников спецоперации. "И в общем это в плюс, конечно, когда человек уходит в зону 
боевых действий, и он перестает платить кредит. А, кстати говоря, эта льгота 
распространяется на членов семей и на супругу распространяется", - отметил Путин. 

"Но получается, что человек, когда находится в зоне боевых действий, он не платит 
кредит и не платит проценты, но они накапливаются. Правда, они накапливаются по 
снижаемой траектории, потому что считается, что кредит хоть не платится, но, если бы он 
платился, его тело уменьшается, а значит, и процент уменьшается", - пояснил глава 
государства, добавив, что проценты таким образом "как бы должны сходить на нет, но тем не 
менее, они накапливаются". 

"Потом что происходит: человек возвращается из зоны СВО, 30 суток он ничего тоже не 
платит, и только через месяц возобновляются вот эти правовые кредитные отношения с 
финансовой организацией - с банком. Он начинает платить тело кредита и текущие проценты. 
Когда он все выплатит, после этого наступает момент выплаты тех процентов, которые 
накопились - за тот период, когда шли вот эти кредитные каникулы", - пояснил Владимир 
Путин, отметив, что "получается, человек дважды платит вот эти проценты". 

"Правда, с точки зрения финансовой организации - у них своя логика. Они говорят: мы 
выдали деньги, деньги чего-то стоят, мы их отдали, мы их не имеем возможности 
использовать в обороте финансовой организации, мы же их отдали - и мы вправе 
рассчитывать на плату за эти деньги, которые мы отдали и которыми мы не пользуемся", - 
рассказал президент. 

В то же время президент пообещал решить вопрос об освобождении от имущественного 
налога членов семей участников СВО. 

"Этот вопрос будет решен. Я поручу и Минфину, и правительству в целом, попрошу 
наших коллег в регионах проработать его в ближайшее время и решить. Думаю, что тоже нам 
пару-тройку недель потребуется, но мы это сделаем", - сказал Путин. 

По словам президента, в настоящее время в России действует правило, согласно 
которому от этого налога освобождаются участники спецоперации, а члены семьи - нет. 

"И тогда получается, что если, допустим, несовершеннолетние дети или жены, супруги, 
являются собственниками жилого помещения, то они должны платить. Но по сути дела, вы 
должны за них платить. Имущественный налог - это местный налог, не федеральный. Но если 
уж государство делает что-то, то делать должно основательно", - указал Путин. 

Российская газета 
Что изменится в жизни россиян с 1 февраля 

Увеличение ряда пособий, изменения в работе банков, проверки пивоваров и новые 
требования к роботам-коллекторам – в феврале 2024 года вступает в силу ряд важных 
законов. 

Индексация выплат 
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Выплаты и пособия в феврале индексируют на 7,4%. Помимо прочего, речь 
идет о материнском капитале: он увеличится до 630,4 тысячи рублей за первого ребенка и до 
833 тысяч – за второго. Также увеличатся ежемесячные выплаты инвалидам, участникам 
боевых действий, ветеранам Великой Отечественной войны, пособие за рождение ребенка – 
всего около 40 выплат для разных категорий россиян. 

Банковские вклады 
С 1 февраля банки будут обязаны заранее предупреждать клиентов об окончании срока 

вклада – не позже, чем за 5 дней. Способ информирования должен быть прописан в 
договоре. Ранее финансовые структуры могли этого не делать, и после истечения срока 
вклада деньги переводили в депозит под минимальные проценты. 

Роботы-коллекторы 
Роботов, которые автоматически обзванивают должников, обяжут представляться в 

начале разговора и соблюдать те же правила, что и живые сотрудники – не звонить по ночам 
и не превышать разрешенного законом лимита звонков. Плюс с 1 февраля банки и 
микрофинансовые организации, в которых есть коллекторские отделы, должны буду 
зарегистрироваться в реестре службы федеральных приставов. 

Ошибки в реестре 
Ошибки в Госреестре недвижимости начнут исправлять быстрее – не три месяца, как 

раньше, а один. Кроме того, в кадастровую оценку будут вносить данные о состоянии 
недвижимости: можно ли ее реконструировать или она подлежит сносу. 

Проверки пивоваров 
С 1 февраля 2024 по 31 мая 2025 года Росалкогольтабакнадзор будет проводить 

проверки пивоваров, которые внесены в специальный реестр. Эта мера позволит бороться с 
незаконным оборотом пива в стране. Тем производителям слабоалкогольных напитков, 
которые в список не попали, запретят варить пиво. 

Гостайна 
Новые меры защиты гостайны вступают в силу с февраля. В частности, ФСБ может 

отказать человеку в доступе к этой информации, если у него, либо у его близких 
родственников, есть иностранное гражданство или вид на жительство за рубежом. 
Одновременно россиянам, которых призвали на военную службу или сборы, упростят доступ 
к гостайне. 

Ограничение хостинга 
Провайдеры хостинга, которые не включены в реестр Роскомнадзора, не смогут 

работать в РФ. Согласно закону, вычислительные мощности провайдера должны находиться 
на территории РФ. 

Вести 
 

ФНС предупредила о новой схеме мошенников с "письмами от налоговой" 
Мошенники стали рассылать письма под видом Федеральной налоговой службы о 

выявлении подозрительных транзакций и активности налогоплательщика. Об этом сообщила 
ФНС в Telegram. 

"Неизвестные от имени ФНС России рассылают электронные письма о выявлении 
подозрительных транзакций и активности налогоплательщика", — говорится в сообщении. 

По информации ведомства, мошенники запрашивают кассовые документы, счета-
фактуры, накладные, акты приема-передачи, авансовые отчеты и товаросопроводительные 
документы. 

В Федеральной налоговой службе предупредили, что не рассылают такие письма и не 
совершают телефонные звонки с требованием оплатить налоги онлайн. Как напомнили в 
ведомстве, вся информация о налогах и способах их оплаты размещена в личном кабинете 
налогоплательщика. На почту приходят исключительно автоматические уведомления, не 
содержащие конфиденциальных сведений. 

В ФНС призвали не открывать подозрительные письма и не переходить по ненадежным 
ссылкам. 

РИА Новости 
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Темпы сокращения численности населения РФ замедлились 
За 2023 год население России, по предварительным данным Росстата, сократилось на 

243 тыс. человек (на 0,17%) и на 1 января 2024-го составило 146,204 млн человек. 
Окончательную цифру Росстат сообщит позже, это связано с тем, что число смертей и 
рождений может отражаться в базах данных загсов не сразу — в частности, когда 
родственники или медучреждения оформляют соответствующие этим событиям документы с 
опозданием. На 1 января 2023 года численность населения составляла 146,447 млн человек 
— тогда сокращение за год было вдвое большим и составило 533 тыс. человек. 

Основная часть населения РФ, по данным Росстата, проживает в городах — это 109,6 
млн человек. Остальные 36,6 млн являются жителями сельской местности. Отметим, что 
сокращение сельского населения в РФ соответствует мировому тренду на урбанизацию. В 
России численность этой категории последние годы снижается, в то время как количество 
жителей городов растет (за исключением 2021 года, когда в городах чаще умирали из-за 
более быстрого распространения коронавируса). 

Росстат еще не опубликовал данные о естественном движении населения за весь год, из 
статистики за 11 месяцев следует, что естественная убыль населения (превышение числа 
умерших над числом родившихся) сократилась на 19,3% по сравнению с аналогичным 
периодом 2022 года. Показатель составил 438,3 тыс. против 543,4 тыс. человек. 

Основным фактором сокращения численности населения стало снижение рождаемости 
— за 11 месяцев 2023 года оно составило 3% (родилось 1,162 млн детей). Смертность тоже 
снизилась (это, впрочем, произошло относительно высокой базы 2022 года, на которую еще 
влияла пандемия). Число умерших в РФ за 11 месяцев 2023 года сократилось на 8,1%, до 1,6 
млн человек. 

Как пояснил Росстат, оценка численности населения РФ на 1 января дана без учета 
официальной статистической информации по четырем присоединенным регионам. По 
оценкам правительства, которые оно делало для исчисления страховых взносов, в них сейчас 
могут проживать еще несколько миллионов человек (см. “Ъ” от 26 января). 

Согласно демографическому прогнозу Росстата, к 1 января 2046 года население РФ в 
базовом сценарии сократится до 138,8 млн человек. В «низком» сценарии оно упадет до 
130,6 млн, в «высоком» — вырастет до 150,9 млн человек. 

Коммерсантъ 
 

Новостройки в городах России за 2023 год подорожали на 18,2% 
Новостройки в российских городах за год подорожали на 18,2% - до 129,8 тыс. рублей за 

квадратный метр, в январе 2024 года рост замедлился и составил 1,8%. Об этом сообщил 
ТАСС генеральный директор федерального портала "Мир квартир" Павел Луценко. 

"В среднем по всем городам за январь квадратный метр новостроек подорожал на 1,8% - 
до 129 783 руб. за кв. м. Если же посмотреть прирост цен за 12 месяцев, с января прошлого 
года по январь нынешнего, квадратный метр на первичном рынке вырос на 18,2%", - сказал 
он. 

По данным аналитиков федерального портала, в январе квадратный метр в российских 
новостройках подорожал в 62 городах из 70 исследованных, подешевел в семи, остался 
неизменным в одном городе. Самый динамичный рост зафиксирован в Череповце (+7,7%), 
Уфе (+7,1%), Саранске (+6,5%), Набережных Челнах (+5,7%), Махачкале (+5%), Улан-Удэ 
(+4,9%), Симферополе (+4,4%), Оренбурге (+4%), Барнауле (+3,6%) и Перми (+3,6%). В 
Москве "квадрат" подорожал на 0,4% - до 349 213 руб. за кв. м. 

Подешевела недвижимость в Санкт-Петербурге (-1,4%), Чите (-0,8%), Севастополе (-
0,6%), Кургане (-0,6%), Сургуте (-0,5%), Иркутске (-0,2%) и Мурманске (-0,1%). В Тюмени цена 
не изменилась. 

"В январе новостройки все еще показывают рост, но, в отличие от конца прошлого года, 
когда цены подогревались ажиотажным спросом, в некоторых городах уже сейчас началось 
снижение. Не исключено, что этот тренд продолжится в феврале-марте, так как выдача 
льготной ипотеки сильно упала, и многие банки сократили круг аффилированных 
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застройщиков. Уменьшилось на 4% и предложение на рынке", - рассказал 
собеседник агентства. 

ТАСС 
 

Эксперты: почему вместо инженеров и рабочих молодежь учится на юристов и 
экономистов 

Отчет, который подготовила столичная мэрия, стал сенсацией. В прошлом году дипломы 
столичных вузов получили 179,5 тысяч молодых специалистов. Наиболее популярными 
специальностями у выпускников стали экономика и юриспруденция. 

«В прошлом году по направлению „Экономика и менеджмент“ дипломы получили 51,2 
тыс. человек, по специальности „Юриспруденция“ — 27,1 тыс. человек. На будущих 
экономистов и юристов приходится более 44 процентов от всех выпускников», — уточнил 
заместитель мэра Москвы по вопросам экономической политики и имущественно-земельных 
отношений Владимир Ефимов. На третью строчку поднялись будущие педагоги, подвинув в 
тройке лидеров программистов и разработчиков. В число самых востребованных столичных 
специальностей вошли также «Информационная и вычислительная техника» и «Психология» 
— по ним вузы окончили 9,5 тысячи и 6,7 тысячи человек соответственно. 

Тех, кто выбирает рабочие или инженерные специальности, в отчете мэрии нет. 
Нехватка кадров по инженерным специальностям достигла максимума за последние 

десятилетия, подтвердила глава департамента массового подбора персонала кадровой 
компании Manpower Любовь Смирнова. Индекс HeadHunter в сфере рабочего персонала в 
конце года оказался на уровне 1,9 (общее соотношение резюме и опубликованных вакансий). 
Это говорит об остром дефиците рабочих кадров. 

А ведь президент поручил подготовить в России 1 миллион специалистов рабочих 
профессий в ближайшие пять лет, сделав упор на такие отрасли, как электронная 
промышленность, робототехника, строительство и машиностроение. Но именно на эти 
специальности сейчас поступают меньше всего… 

Почему от новостей в сфере подготовки рабочих рук для заводов страны волосы встают 
дыбом? Достаточно привести всего пару фактов. В самом конце 2023 года семь регионов 
России полностью прекратили подготовку специалистов среднего звена по специальности 
«Машиностроение». Об этом сообщил профессор, главный научный сотрудник Центра 
экономики непрерывного образования РАНХиГС Александр Федотов. 

«К сожалению, несмотря на то, что это одно из наиболее мощных направлений, где 
требуются квалифицированные кадры и где нужно готовить современных специалистов, 
отвечающих требованиям обеспечения технологического суверенитета, картинка не 
радужная. Вот перечень регионов, в которых прекращается подготовка специалистов 
среднего звена по этому направлению: Амурская область, Забайкальский край, Чукотский 
автономный округ, Еврейская автономная область, Кабардино-Балкарская Республика, 
Республика Адыгея и Республика Тыва», — сообщил Александр Федотов 

А в 2022-м подготовку таких специалистов прекратили в других 14-ти регионах России… 
Причин много. Но главная состоит в том, что молодые люди не идут на рабочие 

специальности из-за туманных перспектив с будущей зарплатой. Хотя, по наблюдениям 
экспертов, работодатели начали в последнее время поднимать ставки. По данным «Авито 
Работы», наладчикам станков с ЧПУ теперь предлагают в среднем 97 378 руб. — это на 40% 
больше, чем год назад. Если в прошлом году компании готовы были платить в среднем на 
производстве 49 325 ₽, то сейчас — 64 797 ₽. Однако, это на словах. 

Из комментариев в соцсетях. Андрей Климов пишет: «Чистыми на руки от 50 тыс. токарь 
4 разряда, и это не самые высокие з/п в Туле». 

Vladimir G. замечает: «Зарплата начальника цеха 200 тыс. руб. Зарплата токаря 30 тыс. 
Не удивительно, что никто не хочет работать за такие деньги». 

Алексей Л.: «Тотальная ложь-ложь-ложь от руководства предприятий!!! Народ зазывают 
на зарплату 80, а по факту 30-35 (да ещё и со сверхурочными!)». 
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Пользователь под ником Владимир А. комментирует: «Молодым на заводе ничего не 
светит! Рабочие нищие, ни жилье, ни машину, ни отпуск, ни хорошую одежду и обувь, ни 
хорошую еду. Зарплаты хватает только на жкх, дешёвую еду и проезд на работу, ВСЁ!!!». 

Основную часть кадров для производства сегодня готовят колледжи. «В колледжах всего 
16% идут на рабочие специальности. К тому же печально, что в среднем профтехобразовании 
43% мест остаются на платной основе. Надо увеличивать выпуск кадров по рабочим 
специальностям на бюджетной основе! В системе высшего образования тоже критически 
мало бюджетных мест. К тому же дурную службу сослужила Болонская система, которая 
давала слабую подготовку по физике, математике и IT. Пора переходить на технических 
специальностях на специалитет. Ну и стоит заметить, что число вузов у нас сокращается. В 
конце 30-х годов в стране был 81 вуз, сейчас — 72 вуза. А индустриализация сейчас не менее 
актуальна, чем в 30-е годы», — заявил «НИ» зампред комитета по образованию и науке 
Госдумы Олег Смолин. 

«На самом деле учиться на физфаке на специалитете очень сложно, на это уходит 5 с 
половиной — 6 лет, а после этого еще проблемы с трудоустройством», — рассказывает 
доцент физфака МГУ Андрей Ларичев. 

Действительно, устроиться на работу по рабочей специальности не всегда просто. Ведь 
многие вузы и колледжи готовят достаточно узких специалистов. 

«Экономист может пойти работать хоть в банк, хоть в ларек, а вот инженер по 
сверхточным приборам может работать только с этими приборами, которые есть не на 
каждом заводе. Он должен искать предприятие, где такое оборудование есть. Если 
работодатели, связанные с ВПК, будут работать с магистратурой и бакалавриатом, проблем с 
трудоустройством у выпускников не будет. Так что кадровый дефицит — это во многом 
претензии к самим предприятиям ВПК. Им необходимо самим предлагать темы курсовых и 
дипломных работ, быть руководителями по этим работам. Возможно, этот вопрос решит 
целевой набор. А так, ждать, что все побегут на инженерные специальности для ВПК, не 
стоит», — считает Виктор Болотов, академик Российской академии образования профессор 
ВШЭ. 

Еще одна причина — для подготовки квалифицированного работника нужно 
соответствующее оборудование. Если раньше достаточно было токарных станков, то сейчас 
для подготовки специалистов-машиностроителей требуется дорогая современная техника, 
вплоть до обрабатывающих центров с возможностью программного управления. У 
региональных бюджетов, финансирующих основную массу организаций среднего 
профессионального образования (СПО), просто нет таких денег. Сложности с 
финансированием часто становятся основной причиной, почему регионы отказываются от 
подготовки специалистов среднего звена для машиностроения, считает профессор Института 
образования НИУ ВШЭ Ирина Абанкина. 

Физика и математика — нелюбимые предметы? 
«Главная причина того, что инженерные специальности сейчас не выбирают все же в 

том, что профильную математику и физику на ЕГЭ сдают очень немногие абитуриенты. Это 
очень сложно. В школах не хватает нормальных лабораторий, учебников, учителей. В 
последнее время, правда, вузы начали открывать профильные лицеи, которые 
финансируются из бюджета региона. Еще один момент, который останавливает абитуриентов 
от поступления на инженерные специальности — это карьерная траектория. Места для 
инженеров есть, как правило, на государственных предприятиях, а там — невысокая 
зарплата. Ниже, чем в частном секторе», — считает профессор Института развития 
образования ВШЭ Ирина Абанкина. 

Проблему со школьной физикой и математикой, которая не дает высокие баллы на ЕГЭ, 
называют многие эксперты. 

«На специальности, которые требуют сдачи физики, математики, химии по ЕГЭ, 
традиционно мало поступают, эти предметы не популярны. К тому же физика для 
университетов и инженерных вузов разная. И чаще сдающие ЕГЭ по физике получают низкие 
баллы. Рынок труда в плане инженерных специальностей волатилен — одно дело работать 
на предприятии, которое использует традиционное оборудование, а другое, если 
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предприятие работает с высокими технологиями. Человека, например, учат в 
вузе или колледже работать на одном оборудовании, а на деле на предприятии оно совсем 
другое», — говорит академик Российской академии образования Виктор Болотов. 

«Выход — в расширении числа бюджетных мест на инженерных специальностях, 
целевой набор и повышение зарплаты на производстве. Она должны быть куда выше 
средней», — считает профессор Института развития образования ВШЭ Ирина Абанкина. 

Стоит заметить, что сокращение бюджетных мест в вузах тоже не повышает 
популярности высшего образования. На сегодня в России 55-60% студентов учатся на 
платных отделениях, и всего 40-45% — на бюджете. Если государство хочет что-то менять — 
надо брать на себя ответственность. В том числе и материальную. 

«Новые Известия» 
 

6. Разное 
 
Блокада Ленинграда была закономерным проявлением национал-социализма 

27 января 1944 года советскими войсками была снята блокада Ленинграда. План 
нацистов полностью выморить голодом все население города был сорван, хотя число жертв, 
по современным подсчетам, превысило миллион человек. 

Чем дальше в прошлое отходят эти великие и ужасающие события, тем больше из 
восприятия людей выветривается, с чем тогда столкнулись наши недавние предки. Более 
того, многие подхватывают сюжет про «столкновение двух тоталитарных режимов», которые 
предполагаются одинаково плохими. 

Однако не стоит забывать, в чем состоит уникальность национал-социализма, резко 
выделяющая его даже на общем мрачном фоне ХХ века. Нацизм был наиболее 
последовательным отрицанием христианства в истории — гораздо более последовательным, 
чем был при всем его ожесточенном атеизме коммунизм. 

Европейская цивилизация за долгие века христианства усвоила ряд представлений, 
которые стали для нее идеалами. В реальности, конечно, люди были от этих идеалов далеки, 
но они, по крайней мере, были общепризнанными ориентирами. 

Христианство утверждает ценность мира. Ожесточенная борьба между людьми и 
народами — следствие грехопадения, разрушение изначального замысла, согласно которому 
люди призваны пребывать в братской любви. В «жизни будущего века», которая наступит 
после второго пришествия Христа и Его суда, вражда полностью прекратится. 

Оно провозглашает уникальную ценность каждого человека. Человек любой расы, 
национальности или сословия, умный или глупый, здоровый или больной создан по образу 
Божию, лично важен для Бога и дорог Ему. Мы все принадлежим к одной и той же расе — 
человеческой расе, падшей в Адаме и искупленной во Христе. 

Оно учит, что каждый человек призван к личным отношениям с Богом и лично 
ответственен перед Его судом. 

Национал-социализм все это отвергает, и нам стоит понять, почему. 
Десятилетия спустя после войны стало модным говорить об «оккультных корнях 

нацизма». Причины этому есть — Генрих Гиммлер действительно интересовался 
оккультизмом и неоязычеством, а эзотерические построения таких авторов, как Гвидо фон 
Лист и Йорг Ланц фон Либенфельс, оказали влияние на нацистскую мифологию. 

Но несущей конструкцией нацизма был все же не оккультизм, а нечто другое. Как сказал 
министр образования Баварии во времена Третьего Рейха Ханс Шемм, «национал-социализм 
— это прикладная биология» 

Эволюция — это процесс, в ходе которого различные особи и их группы ожесточенно 
конкурируют за ограниченные ресурсы, победители в этой вечной борьбе оставляют 
потомство, которому, в свою очередь, предстоит продолжить эту бесконечную схватку клыков 
и когтей. Нацизм переносил этот же принцип на отношения между людьми и народами, 
провозглашая войну не только неизбежной, но и позитивной частью жизни. 

Нацистский учебник биологии, выпущенный в 1942 году, наставлял немецких 
школьников: «Любое существо должно сражаться за свое выживание и стремиться одержать 
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победу в этой битве… Человечество тоже подчиняется этим законам природы и 
добилось доминирования через борьбу… Наш Фюрер говорит нам: «Тот, кто живет, должен 
сражаться, а кто не хочет сражаться в этом мире вечной борьбы, недостоин жизни». 

Еще одной особенностью этой идеологии был особого рода биологический 
коллективизм. «Раса», или, если использовать немецкий термин «Volk», богатое значение 
которого лишь отчасти передается словарным «народ», — это то, что придает значение и 
смысл жизни каждого отдельного человека. 

Не только личные интересы, но и личная совесть безусловно должна быть принесена в 
жертву интересам этого священного коллектива. 

Геноцид вытекал из такого мировоззрения самым очевидным образом — в мире людей 
происходит тот же эволюционный процесс, что и в животном мире, «низшие» и 
«неприспособленные» популяции самой природой обречены исчезнуть, уступив свое место 
более совершенным формам жизни, а газовые камеры и расстрельные рвы только помогают 
природе. 

Поэтому нацисты не видели ничего неправильного в том, чтобы выморить голодом 
целый город, населенный людьми «чуждой» и «низшей» расы, раз это делалось в интересах 
своей. А как национал-социалистическая идеология видела русских, украинцев и всех вообще 
жителей СССР, можно узнать, например, из пропагандисткой брошюры 1942 года Der 
Untermensch. 

Блокада Ленинграда не была каким-то случайным эксцессом — она была закономерным 
проявлением идеологии национал-социализма. Об этом стоит помнить по многим причинам. 
В частности, потому что и в наше время находятся дурачки, желающие записаться в 
«арийцы». Славяне, желающие податься в нацисты, — такая же постыдная нелепость, как 
чернокожие, желающие вступить в ку-клукс-клан. Попытка продать душу тем, кто ее даже не 
купит. 

ИА Регнум 
 

Казахский национализм рано или поздно приведет к конфликту с Москвой 
Практически любой национализм на российской периферии будет иметь антироссийский 

характер. Ведь его цель как раз в том, чтобы обособиться от России, от ее культурного 
пространства, от веков совместной с нами истории. 

Конфликт между Тиной Канделаки и властями Казахстана (первая раскритиковала 
цветущий в стране национализм, вторые лишили ее за это права на въезд) подсветил очень 
важную проблему, которая может стать источником больших неприятностей для стран 
постсоветского пространства. Проблему управляемого национализма, который каждый раз, в 
каждой стране, демонстрировал свою абсолютную неуправляемость. 

И в Казахстане, кстати, тоже. В январе 2022 года именно казахские националисты 
(взращенные в том числе западными фондами) устроили массовые беспорядки в стране и 
фактически на время захватили контроль над городом Алма-Ата. И речь тогда шла не о 
каком-то выступлении отдельной банды – многие эксперты сходились во мнении, что власть 
Касым-Жомарта Токаева висела на волоске, что чиновники колебались и не понимали, кого 
им поддерживать. И что именно Россия тогда спасла Казахстан – не только самим фактом 
прибытия российских миротворцев, но еще и демонстративной готовностью помочь в 
наведении порядка. 

Казалось бы, после такого массового нарушения правил политической игры казахские 
националисты должны были быть подавлены. Но нет, их и из власти не удалили – на 
сегодняшний день они даже сидят в правительстве. 

Отчасти это объясняется особенностью местной власти. Клановая политика Казахстана 
предполагает сохранение баланса сил между всеми группировками (в том числе и между 
побежденными с победителями). Отчасти объясняется внешнеполитической стратегией 
страны – многовекторностью. Казахстанские власти пытаются уравновесить влияние России 
и Китая за счет западного вектора, а для этого нужно не особо преследовать западную 
клиентеллу – тех самых националистов, которых взращивают в том числе и на деньги 
американских и европейских фондов. 
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Но во многом пиетет в отношении бунтовщиков объясняется тем, что их 
взращивали и сами казахстанские власти. Как некий балансир для российского влияния, а 
также основу для строительства национального государства. 

С момента распада Советского Союза прошло уже более 30 лет, а казахские власти до 
сих пор опасаются возможного поглощения Россией территорий как минимум Северного 
Казахстана. И события на Украине в 2014 и 2022 годах лишь подстегнули эти 
необоснованные, но все-таки засевшие в казахстанской элите страхи. Кроме того, 
националисты нужны стране для переписывания истории. Для создания образа 
многовекового национального государства, которое сейчас возвращается к своим корням и к 
своему независимому месту в регионе. 

При постановке таких задач (которые ставит не только Казахстан) практически любой 
национализм на российской периферии будет иметь антироссийский характер. Ведь его цель 
как раз в том, чтобы обособиться от России, от ее культурного пространства, от веков 
совместной с нами истории. Забыть о том, что именно под российским контролем зачастую 
начиналась создаваться национальная государственность и практически всегда с нуля 
строилось то, что мы сейчас называем социальной сферой, а также урбанизированным 
обществом. Для того, чтобы это забыть или нивелировать, нужно пересматривать историю – в 
том числе через подсвечивание дискредитирующих Россию моментов. 

Именно поэтому национализм на Украине, в Грузии (на начальном этапе), Армении (на 
нынешнем этапе), Казахстане, Прибалтике и даже своеобразный национализм (а точнее, 
румынизация) Молдавии имеют антироссийский характер. Выражаясь словами Канделаки, 
всё начиналось с малого, а потом превратилось в настоящий снежный ком: закрывали 
русские школы, убирали советские памятники, запрещали русский язык и, наконец, просто 
выгоняли. Неудивительно, что во всех странах национализм рано или поздно приводил к 
конфликту с Москвой. 

Это ни разу не означает, что страны не должны заниматься развитием национализма – 
они же все-таки строят национальные государства. Однако нужно все-таки понимать все 
риски такого строительства. Особенно сейчас, когда мир делится на регионы, и 
многовекторная политика малых стран теряет свою привлекательность. Ведь, например, США 
видят Казахстан исключительно как пространство нестабильности для ослабления Китая и 
России – ну и какой смысл казахам опираться на американцев? 

Тем более сейчас, когда в Казахстане очень непростая экономическая ситуация, идет 
обострение внутрисоциальных противоречий. Президент страны Касым-Жомарт Токаев при 
всех своих талантах так и не сумел обрести ту полноту власти, которая была у Нурсултана 
Назарбаева. Соцсети бурлят, люди воспринимают проблемы очень остро – и тот же рост 
национализма ложится на реальные опасения русских и городских казахов 
(урбанизированных, говорящих по-русски и не желающих окунаться в пучину дремучего 
аульного национализма) относительно происходящих в их стране событий. 

И если власти считают, что объективную критику из Москвы можно и нужно встречать 
лишь в штыки, то они неправы. Если они считают, что тех, кто подсвечивает реальную угрозу 
безопасности Казахстана, нужно всячески преследовать и травить, то они, опять же, неправы. 
Вместо этого было бы очень неплохо, если бы Астана провела серьезную ревизию своей 
внешней и внутренней политики. Привела бы ее в соответствие тому времени, в котором она 
живет, и тому региону, в котором Казахстан находится. И откуда он никуда не денется. 

Взгляд 
7. Курс валют 

 
По данным ЦБ РФ курс валют с 27.01.2024 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 89,52 ▲ 0, 86 

EUR 97,09 ▲ 0, 46 
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8. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 
 
 


